



GRUPO DE ARTILLERÍA “SANTA BÁRBARA”
ORDEN MENSUAL No. 582
JUNIO DE 2025
“REVISTA MENSUAL DE ARTILLERÍA”

1. Editorial

HONOR

“Sentimiento inspirado en la lealtad que nos lleva a demostrar una conducta coherente con los principios propios del Ejército y nos guía al más exacto cumplimiento del deber y a la excelencia profesional. El honor es un valor esencial para el militar porque actúa como guía de su conducta y como motor que le impulsa a obrar siempre bien en el cumplimiento del deber. Implica la coherencia entre lo que se debe hacer y lo que se hace. Se reconoce, por tanto, en las obras, más que en las palabras. Actuar con honor significa comportarse con rectitud en toda circunstancia, por encima de intereses y dificultades, con autenticidad y nobleza, demostrando una actitud ejemplar, sobre la que se cimentará el prestigio y la buena reputación. El honor se basa y fundamenta en una conciencia bien formada, en la que se cultivan con esmero otros muchos valores como la integridad, la caballerosidad, la justicia, la honradez y el respeto a la dignidad propia y ajena.”

Ese honor lo acompañan la dignidad y el orgullo propio de quienes portan las armas de la República y juran defenderla hasta ofrendar su propia vida si fuese necesario. El ejemplo de HONOR que permanentemente nos dan insignes y excelsos excomandantes de nuestro por siempre glorioso Ejército Nacional nos sitúa en un escenario pleno de sacrificio, compromiso, entrega, fidelidad y lealtad con nuestro país, con nuestros compañeros de armas y con la sociedad civil que espera tanto de sus reservas. Que ese ejemplo de honor sea el referente para decidir y actuar frente a los grandes compromisos institucionales que como soldados y ciudadanos estamos obligados a cumplir en defensa de la democracia.

"Rendir honor a nuestros soldados es reconocer en ellos la esencia misma del compromiso patrio, la inquebrantable voluntad de servir con valor y decoro a una Nación que confía en su temple y sacrificio. Cada paso que dan, cada decisión que toman, cada acto de servicio que realizan está impregnado de ese honor que no solo enaltece el uniforme que visten, sino que dignifica la historia de Colombia. Que su ejemplo inspire a las nuevas generaciones a caminar con la frente en alto, con la conciencia limpia y el corazón firme, sabiendo que el verdadero honor se construye cada día con actos de valor, integridad y profundo amor por la patria."

2. Temas de reflexión

Editorial de El Colombiano.com
El ocaso moral de un proyecto político

23 de junio de 2025



Hay actos que no necesitan mucha explicación. Con una imagen basta para dejar claro que algo se rompió en el corazón de las instituciones no solo de Antioquia sino de todo el país. Este 21 de junio, desde la plazoleta de La Alpujarra, el presidente Gustavo Petro subió a su tarima a nueve de los cabecillas de las bandas criminales más peligrosas de la ciudad. Fue un momento de quiebre. No solo político, sino, sobre todo, moral. El Estado se quebró por dentro.

Este episodio bien podría pasar a la historia como el retrato de la decadencia en la que ha caído el gobierno de Gustavo Petro. Allí estaban ‘Tom’, ‘Douglas’, ‘Pesebre’, ‘Lindolfo’ y ‘Vallejo’, entre otros, que convirtieron a los niños en campaneros de fechorías, los parques en expendios de droga y la extorsión en ley. Bandas criminales a las que tan solo este año las autoridades les atribuyen 35 asesinatos en la ciudad.

El Gobierno dice que es un acto en el marco de la “paz urbana”, pero puede ser tal vez la más floja de las hipótesis. Petro, claramente, estaba en el evento en pie de guerra, no en modo de paz. Luego de saludar a los cabecillas de La Terraza, los Chatas, El Mesa, Pachely, Robledo, Triación y la Unión, se dedicó a lanzar diatribas contra la dirigencia antioqueña, contra el Gobernador, contra el alcalde y contra la Fiscalía local, a la cual intentó amedrentar por los casos que sigue contra Daniel Quintero.

Todo estaba fríamente calculado. Petro sacó a los capos de la cárcel y los subió a la tarima, como queriendo dejar claro que estaban de su lado. Además, hizo su performance en pleno corazón del poder político, en la mitad de los edificios de la Alcaldía y la Gobernación. En tu cara, diría un adolescente.

No hay nada más simbólico en política que eso: subir a alguien a la tarima. Así como en otras de estas concentraciones fabricadas, Petro ha puesto indígenas y afros para que le adornen la fotografía, esta vez consideró que los grandes criminales eran los indicados para estar en su foto en Medellín.

Este gesto no fue un error táctico: fue un mensaje deliberado. Gustavo Petro le decía a Medellín: los señores de los combos están conmigo. Lo cual para algunos resultó ser un insulto al dolor de la ciudad y para otros no menos que una amenaza. Y sí, hay algo de insulto y algo de amenaza. Pero, sobre todo, mucho de indolencia con las víctimas. ¿Dónde estaban las madres de los jóvenes asesinados, los comerciantes extorsionados, los líderes sociales desplazados?

Los capos, que de bobos no tienen nada, tal vez entendían el papel que los llevaron a interpretar, pero no necesariamente lo comparten. No se les vio ni una mueca de satisfacción, al contrario, parecían estar incómodos. Entre otras cosas porque la mesa no ha marchado bien. Hace poco decían que estaba “estancada”. Y fuentes desde la cárcel indican que los jefes de las bandas sienten que, así como los utilizaron para la primera campaña de Petro, a través de su hermano, ahora los quieren volver a usar. Sin embargo, están dispuestos a seguirle la corriente al Gobierno porque anhelan, lo que siempre les ha prometido, que es dejarlos libres.

Involucrar a los capos también fue estratégico para ayudar a llenar la plazoleta, teniendo en cuenta que le caben entre 5.000 y 8.000 personas. Desde la cárcel de Itagüí, según esas mismas fuentes, movilizaron personas de San Javier, Manrique, Buenos Aires y los Populares. La mayoría de ellos no delincuentes sino trabajadores de sus negocios. Se vieron carteles: “Douglas, Aranjuez te quiere”, “Castilla apoya la paz urbana”, entre otros.

Y es que difícilmente Petro, con 15% de popularidad en Medellín, según la más reciente encuesta de Invamer, habría podido llenar la plazoleta sin la ayuda de los combos. En un video se ve a una mujer diciendo: “A mí me dijeron que teníamos que venir a marchar en mi punto de trabajo. Pero yo no sabía que venía Petro. ¿Qué tenemos que ver nosotros con ese señor? (...) Nosotros venimos como 300, 400 o 500, y todos teníamos que venir de blanco”.

La manifestación se da apenas unos días después de que dicha encuesta reveló que el alcalde Federico Gutiérrez con 79% y el gobernador Andrés Julián Rendón con 66% son



los mandatarios mejor calificados del país. El contraste es tan grande entre la popularidad de estos y la escasa favorabilidad del presidente que por eso tal vez Petro llegó en plan de intimidar. Como cuando el ‘matoncito’ de barrio, con un puñado de secuaces, se mete en la cancha, en la que juegan y se divierten sin él, para recordarles a todos quién tiene el poder.

Otra hipótesis es que Petro lo que está haciendo con toda esta parafernalia –el sábado en Medellín, antes en Cali y Barranquilla– es tratando de esconder el bajo desempeño de su gobierno. Estamos a casi un año de que deje el poder y tiene poco para mostrar. No lo decimos nosotros, lo dice él mismo en sus consejos de ministros cuando regaña a su gabinete porque no han hecho “nada” o porque lo “traicionan”.

Al final de la obra Calígula, de Albert Camus, el protagonista dice: “He comprendido que el poder no tiene límites cuando el hombre niega toda moral”. Y eso parece haber ocurrido el sábado en Medellín. El presidente Gustavo Petro negó toda moral y protagonizó la obra de teatro político más absurda y más decadente de la que se tenga noticia en los últimos tiempos en el país.

<https://www.elcolombiano.com/opinion/editoriales/el-ocaso-moral-de-un-proyecto-politico-HO27830403>

3. Para no olvidar jamás

Respetar a la Fuerza Pública

En Colombia existe una frontera infranqueable entre la protesta legítima y los actos criminales.

El rescate exitoso de los 57 soldados secuestrados en el cañón del Micay, en el departamento del Cauca, llevado a cabo el lunes pasado, marca un adecuado punto de inflexión en la respuesta del Gobierno frente a la instrumentalización violenta de la población civil por estructuras criminales.

La operación, ejecutada sin un solo disparo, dejó claro que sí es posible actuar con contundencia sin poner en riesgo a los uniformados ni a los civiles, y que la justicia y el orden constitucional deben prevalecer.

El secuestro de estos uniformados no puede verse como un hecho aislado. Es la repetición de una estrategia criminal ya utilizada antes por las disidencias: infiltrarse entre campesinos, disfrazar la coacción de movilización social y utilizar a la población como escudo humano para frenar a la Fuerza Pública. Ya había pasado en El Plateado, también en el Cauca y, como tantas veces se ha insistido, de ninguna manera se puede permitir que se convierta en práctica habitual. Por eso, esta vez, el Gobierno hizo lo que estaba en mora de hacer: actuar con decisión, coordinar esfuerzos y judicializar a los responsables. El mensaje que deja esta intervención es claro y muy oportuno: en Colombia existe una frontera infranqueable entre la protesta legítima y los actos criminales. No todo puede ser tolerado en nombre del descontento o la movilización. Retener a 57 militares, impedirles el movimiento, poner en riesgo su integridad y tratar de justificarlo como una expresión del pueblo es una distorsión peligrosa que atenta contra la democracia y el Estado de derecho. No se trató de una protesta con tensión, sino de una emboscada orquestada para obstaculizar la acción legítima del Estado en una zona clave para las economías ilegales. El rescate de los 57 militares y la judicialización de los presuntos responsables dejan claro que la línea roja del secuestro no se puede cruzar.

El ministro de Defensa y el del Interior, por su parte, fueron firmes al responsabilizar a la estructura criminal 'Carlos Patiño', una facción de las disidencias de 'Iván Mordisco', por lo ocurrido. Esta claridad es fundamental. A los ciudadanos se les debe recordar, sin ambigüedades, que el respeto a la Fuerza Pública no es opcional. Que los soldados no son enemigos del pueblo, sino servidores públicos que tienen deberes y derechos en el marco de la ley.

Dicho lo anterior, no sobra reiterar que el Estado necesita recuperar su presencia en el Cauca. La ofensiva debe ser militar, sí, pero también social. Todo esto para que las comunidades no sigan siendo cooptadas por quienes les prometen protección a cambio de obediencia forzada.

La articulación entre Ejército, Policía, Gobierno Nacional, Fiscalía y Defensoría es la clave. Debe seguir siéndolo. Porque si hay algo que está en juego aquí no es solo el



control territorial, sino el principio más básico de convivencia democrática: que la autoridad legítima no puede ser sustituida por el miedo ni por la lógica mafiosa de quienes pretenden someter al Estado a su voluntad.

En suma, esta operación no solo liberó a 57 soldados. También devolvió, con hechos, la vigencia del Estado de derecho en una zona donde a veces esta es casi una quimera, por desgracia, claro está. Así mismo, recordó que no hay causa social, ni presión local, que justifique cruzar la línea del secuestro.

<https://www.eltiempo.com/opinion/editorial/respetar-a-la-fuerza-publica-3466259>

4. Actividades realizadas

a. Día de la familia



En esta ocasión nos complace saludarlos y hacerles llegar nuestro profundo agradecimiento por su presencia y extraordinaria participación en la celebración del Día de la Madre y del Padre, celebrados el pasado 07 de junio en las instalaciones de nuestra Casa Artillera. Durante esta memorable celebración aprovechamos como familia artillera, la oportunidad de fortalecer los lazos de unión y camaradería que siempre nos han caracterizado.

b. Recepción de los cursos Intermedio y de Comando



El pasado 10 de junio en las instalaciones de La Casa Artillera con la participación de las juntas directivas de la Casa Artillera y del Grupo de Artillería Santa Bárbara, se llevó a cabo la recepción y bienvenida a los señores oficiales del Curso Intermedio y de Comando, pertenecientes al Arma. Así mismo, se le hizo un reconocimiento al señor teniente Xavier David Hernández Sicachá, primer puesto de Artillería en la especialización del Curso Intermedio al igual que al señor capitán Luis Fernando Gómez Velilla, primer puesto en el curso de Comando. Este acto fue presidido por el señor MG. Carlos Alejandro Rueda Gómez, comandante del Grupo Santa Bárbara; el señor CR. Edgar Rodríguez Pérez, presidente de la Asociación La Casa Artillera, y el señor TC. Pablo Andrés Ospina Ocaña, director de la Escuela de Artillería.



5. Actividades por realizar

Té Damas viudas artilleras.

El próximo 24 de julio, en La Casa Artillera, invitamos a las esposas de los señores oficiales artilleros fallecidos, para rendirles un merecido homenaje. Durante el encuentro, compartirán un té de integración como justo reconocimiento a la importancia que como Damas Artilleras tienen dentro de la organización y vida de nuestra unidad simbólica.

6. Notas de interés

a. Desde el rastrillo, en el rincón de los cañones

Después de Ayacucho I Bolívar, Santander y Sucre

Por: Mayor de artillería Manuel Guillermo Robayo Castillo

Se trata ahora de hacer la descripción de la ubicación de estos tres jefes colombianos y de las tareas en las que estaban empeñados así:

Es el 9 de diciembre de 1824. El Libertador Simón Bolívar en su condición de Dictador de Perú, por decisión de los peruanos, había llegado el día 7 de diciembre a Lima que ante su aproximación fue abandonada por las tropas españolas en la misma fecha para encerrarse en los castillos de El Callao. Por la presión del pueblo de Lima, tuvo que quedarse en ella y, desde allí organizar todas las acciones de guerra para tomar el fuerte y desalojar a los realistas; a la vez, organizar la llegada a Lima desde Guayaquil, del contingente de refuerzos procedentes de Colombia, que por fin pudo llegar. Al tiempo, atender las operaciones en el mar, pues la escuadra española había salido al mar y se creía que bien podía ir al Sur, lo cual favorecía los intereses del Libertador o en el peor de los casos ir al Norte y atacar el convoy que transportaba los refuerzos colombianos de Guayaquil a Lima. En este sentido tenía claro que los buques franceses se habían unido a los españoles, mientras que los ingleses y estadounidenses permanecían neutrales y de Chile solo la amenaza de que saldrían al mar con cinco buques. De cualquier manera, la seguridad para la llegada de los refuerzos de Colombia a donde se requerían para la guerra no estaba garantizada.

El general Antonio José de Sucre en su condición de comandante en jefe del ejército unido del Perú, llevaba varios días con el ejército realista a la vista, buscando el momento y el terreno para una batalla que se presumía decisoria y definitiva. Fue ese 9 de diciembre y ni el Libertador en Lima, ni el vicepresidente de Colombia, el general Francisco de Paula Santander en Bogotá lo supieron ese mismo día. Como ya se indicó en las entregas anteriores con el informe (carta al Libertador) enviada por el general Sucre, el ejército realista quedó totalmente derrotado y el Virrey y los generales firmaron en el campo de batalla la capitulación total del gobierno español en Perú y en Bolivia (Léase el Cusco e inclúyase al Alto Perú) Al tiempo, en el mismo campo de Ayacucho, el general Sucre en reconocimiento a los hombres de su ejército confirió los ascensos que a su criterio se merecieron. De todo informó al Libertador que en ese momento no era su superior y al gobierno de Colombia (vicepresidente, Senado y Corte Suprema de Justicia).

El general Francisco de Paula Santander vicepresidente de Colombia y encargado del poder ejecutivo, está en Bogotá. Previamente ha enviado refuerzos considerables para el ejército de Colombia unido al ejército del Perú y bajo el mando del general Sucre. Para la fecha, estos refuerzos están llegando al Perú. El reclutamiento de esas



fuerzas fue muy difícil, ni Venezuela ni Quito quisieron aportar hombres y luego, reunirlos en las costas del Caribe colombiano, transportarlos al Istmo de Panamá y luego llevarlos a Guayaquil, fue mucho más complejo y arriesgado. Todo se logró, pero los tiempos de espera por su llegada se hicieron interminables. Al tiempo, el Libertador en la parte de Perú donde se le ubicó en cada día, desesperaba por la remisión de esas tropas.

La noticia de Ayacucho la recibió el Libertador en Lima el 18 de diciembre de 1824 a las cinco de la tarde, en parte enviado por el General Santa Cruz.

La misma noticia la recibió el General Santander, vicepresidente de Colombia y en general el gobierno de Colombia en Bogotá el 6 de febrero de 1825

En las dos ciudades con la llegada de la noticia, se produjo gran regocijo, mucha alegría y celebraciones a cuál más, con los pueblos en las calles y vivas a Colombia, al Libertador y al ejército colombiano. Fue un carnaval espontáneo en cada parte, por varios días.

b. Reglamento interno: Artículo 36

Las reuniones que se realizan en el Grupo serán por cuenta de cada uno de los miembros, con excepción de aquellas en que claramente se determine por la Relación General, la Plana Mayor General y/o el comandante del Grupo.

El miembro del Grupo que confirme por cualquier medio su asistencia a la relación general, donde previamente se ha fijado una cuota especial, y no asista, se le descontará por nomina el valor correspondiente.

7. Fragmentos literarios

PARACAIDISTA SOY (POEMA)

Soy paracaidista militar...
formado en la **Escuela de Lanceros**,
logrando duras pruebas superar,
con exigencias de místicos guerreros.

Surcando los aires colombianos
e impulsados por los vientos al saltar,
imitamos a los valientes veteranos
por el ejemplo que nos dejaron al andar.

Paracaidista soy, he dominado las alturas,
como las aves confiadas al volar,
descendiendo como míticas figuras
al escuchar la orden de.... Saltar.

Mística – Integración – Compañerismo

Es el lema insigne de “ASIPAR”
Grupo Simbólico del Paracaidismo
de prestigioso anecdotario militar.



Loor a nuestros fieles compañeros
que saltaron hacia la eternidad...
trascendiendo como nobles misioneros,
apóstoles guardianes de la libertad.

Paracaidismo – Mitología y Poesía

Se entrelazan en un anhelo singular...
dominando los vientos cada día,
que con arrojo nos lanzamos a triunfar.

CT (RA) PARACAIDISTA NELSON ÁLVAREZ CASTILLO

8. Temas sociales.

a. Cumpleaños.

Les deseamos un feliz cumpleaños a los señores oficiales y distinguidas damas que, en el mes de julio, celebran su fecha de nacimiento. Que el Señor y nuestra patrona Santa Bárbara les concedan muchos años más, para bien de los suyos y de nuestro Grupo de Artillería. Felicidades y un fuerte abrazo.

JULIO			
ARTILLERAS		ARTILLEROS	
Sra Luz Amparo Rueda de Díaz	4	MY. Mauricio Lozano Monroy	1
Sra Teresa Gómez de Rodríguez	5	TC. Carlos Eduardo Micolta Robayo	2
Sra Nubia de Buitrago	6	MY. Celso Domingo Ramírez Martínez	5
Sra María Helena Gómez de Garzón	7	BG. William Fernando Pérez Laiseca	6
Sra Ana Milena Puentes de Pinzón	8	CR. Pedro Jesús Rojas Espinosa	10
Sra Ana Milena Arias Solorzano	12	CR. Gustavo Vargas Jiménez	10
Sra Esperanza de Guiza	12	BG. Rafael Peña Rios	13
Sra Beatriz de Sanabria	12	CR. Luis Enrique Tafur Leal	15
Sra. Bertha Ines Tous de Linares	14	MY. Wilsón Humberto Mantilla Sierra	16
Sra Luz Alba de Muñoz	16	CR. Martín Hernando Nieto Melo	18
Sra Nidya de Riveros	16	MY. Jesús Antonio Sánchez Martínez	26
Sra Miryam de Vera	16	TC. Ariel Baquero Morales	28
Sra Luz Stella Mejía de Duque	18	MY. Alvaro Francisco Patrón Merchena	31
Sra Olga Cecilia de Granados	20		
Sra Esperanza de Mantilla	20		
Sra Luz Melba de Pérez	25		
Sra Clara Ines de Mora	28		
Sra Martha Cecilia de Meléndez	29		

b. Saludo.





“Santa Bárbara bendita que teñiste con la púrpura de tu sangre tu casta virginidad por amor a Dios, defiéndeme de las tempestades, incendios, hecatombes y calamidades todas de este mundo. Líbrame de la muerte repentina. Intercede por mí ante el señor para que me ayude a lograr vivir en santa amistad y llegar al fin de mis días en paz en su Gracia Divina”.

Rogamos este mes, por la pronta recuperación de los siguientes señores oficiales y damas artilleras:

- GR. Rafael Hernández López.
- BG. Rafael Peña Ríos.
- CR. Luis Ignacio Bernal Petrelli.
- CR. Germán Mesa Montealegre.
- CR. Jaime Garavito Martínez.
- CR. Hiram Artemio Villegas Mejía.
- CR. Herminsul Salas Ramírez.
- CR. Ali Enrique Garay Saleg.
- CR. Aldemar Sánchez Guevara.
- CR. Samuel Botero Ospina.
- CR. José Guillermo Márquez Arias.
- CR. Aldemar Sánchez Guevara.
- TC. José Ignacio Chaves Torres.
- MY. Alfonso Mauricio Calderón Vargas.
- MY. Andrés Ballesteros Posada.
- SRA. Nubia Lucia Valderrama de Leal.

9. Nos Escriben.

Muchísimas gracias a mi General Rueda y su equipo por tan maravilloso evento.
CT. Iván Santiago Páez Rodríguez.

-0-

Gracias Carlos Alejandro Rueda y Junta Directiva. Disfrutamos esta reunión. Alegría, camaradería y amistad. Bendiciones.
CR. Juan de la Cruz Castro Cordero.

-0-

Excelente celebración. Gracias mi general Rueda y su parte administrativa por esos momentos tan agradables que disfrutamos los que tuvimos la oportunidad de asistir. Ese es el camino que nos conduce a la integración; no es hablando, es actuando, muchas felicitaciones.

BG. Héctor Eduardo Peña Porras.

-0-

Muchas gracias a Carlos Rueda y a los organizadores del evento. Todo salió muy bien. Felicitaciones

MY. Luis Horacio Urquijo Araujo.

-0-

Mi general buenas tardes: estos momentos de reencuentro artillero que son el fortalecimiento de la camaradería, se revive el espíritu y la amistad. Muchas gracias a quienes organizaron tan importante evento y a quienes no nos acompañaron, ojalá pudiesen en un futuro participar. Muchas gracias.

CR. Jaime Orlando Alarcón Gómez.

-0-

Excelente reunión mi general Rueda, muchas gracias.

CR. Jaime Alberto Perilla Gómez.



-0-

Buenos días mi general Rueda, mil gracias por su mensaje semanal.
Feliz semana.
TE. Edgar Ricardo Barajas Espitia.

-0-

Mi general buenos días, muchas gracias por su saludo semanal y por su esfuerzo con la junta directiva de buscar soluciones de nuestra Casa Artillera y grupo Santa Bárbara. La reunión de celebración del día de la familia fue excelente y denota el esfuerzo conjunto para mantener vigentes las actividades.
CR. Jaime Orlando Alarcón Gómez.

-0-

Mi general Carlos Rueda muchas gracias por su saludo semanal, un abrazo.
MY. Marco Arturo Prieto Torres.

-0-

Muy Buenos días mi General, Carlos A. Rueda G. gracias por su especial saludo de inicio de semana. Un abrazo Artillero. Dios los Bendiga.
CR. José Regulo Álvarez Robles.

-0-

Muy buenos días, mi General Carlos A Rueda Gómez. Mil gracias por el saludo con motivo del inicio de semana. Dios y María Santísima te sigan dando muchos éxitos y grandes satisfacciones y que Santa Bárbara nos acompañe en todo momento y en todo lugar. Un abrazo Artillero para todos.
CR. José Regulo Álvarez Robles.

-0-

Señor General Carlos Alejandro Rueda Gómez buenos días, muchas gracias por su saludo semanal. Mis felicitaciones por la planeación y ejecución por parte del Grupo de Artillería Santa Bárbara de la celebración del Día de la Madre y del Padre en la sede de la Casa Artillera, la cual se desarrolló con una buena asistencia de oficiales y damas artilleras con lujo de detalles y muy bien atendidos. Cordial abrazo.
CR. Carlos Alberto Aragón Díaz.

-0-

Señor General Carlos Rueda, gracias por su mensaje.
TC. Hernando Forero Camargo.

-0-

Gracias mi General por su especial saludo semanal.
CR. Ali Enrique Garay Saleg.

-0-

Buenos días, mi general. Atento saludo. Felicitaciones por la exitosa respuesta a la convocatoria con motivo del Día del Padre y de la Madre. El Grupo Santa Bárbara sigue siendo la unidad simbólica que une a los artilleros de ayer, hoy y siempre.
CR. Carlos Miguel Acosta Arévalo.

-0-

Gracias mí General por su saludo semanal.
CR. Aldemar Sánchez Guevara.

-0-

Señor General Rueda, buenos días. Muchas gracias por su saludo.



TC. Jorge Gutiérrez Perdomo.

-0-

Señor General Carlos A. Rueda G., muchas gracias por su saludo semanal. Cordial saludo Artillero. P/D. A continuación, me permito seguir con el tema sobre Economía. Continuación del 9 de junio.

Repasando todo lo que se ha escrito, tenemos claro que los ingresos obtenidos son el resultado de la productividad y que esta es una función de la capacidad que se tiene, de satisfacer las preferencias subjetivas de los consumidores, corresponde entonces explicar con mayor detalle qué es el capital y cuál es su función. Observamos que el pescador incrementó sus ingresos de manera considerable gracias al invento de una mejor red para pescar truchas. Esta red es lo que se conoce como un <<bien de capital>>, pues su objetivo es participar en la producción de bienes de consumo finales. Es crucial destacar en este punto que toda actividad económica tiene por objeto final aumentar el consumo. No tendría sentido que nuestro pescador hubiera desarrollado la red si no pensara aplicarla para aumentar sus ingresos en términos de pescado y lo que su excedente le permite conseguir. Lo esencial es entender que los bienes de capital son lo que permiten aumentar la productividad y así nuestros ingresos, es decir, nuestra capacidad de consumo. Las máquinas llevan a multiplicar la producción, pues al hacerla más abundante y poder ofrecer una mayor cantidad, se logra que, en última instancia, bajen los precios de estos bienes de consumo. La maquinaria agrícola es un ejemplo. Nadie quiere tener un tractor como un fin en sí mismo, sino como un bien para trabajar el campo y producir, digamos, más trigo en menos tiempo. Lo mismo ocurre con diversas tecnologías, infraestructura, medios de transporte, etc.

Veamos entonces qué es lo que hace posible la creación de bienes de capital recurriendo al ejemplo del pescador. Dijimos que, en un principio, este era capaz de pescar solo tres truchas de dos kilos al mes. Supongamos entonces que eso le alcanzaba para alimentarse tranquilamente y que pescar esas truchas le tomaba todo su tiempo disponible. ¿De dónde saca entonces el tiempo para dedicarse a fabricar la red si para subsistir debe pescar? Si se dedica varios días a confeccionar la red, simplemente no podrá comer porque no pescará nada durante todo ese tiempo. Aquí entra entonces el concepto del ahorro, tan crucial para la conformación de bienes de capital. Para fabricar la red, el pescador deberá subconsumir (consumir menos), es decir, ahorrar durante un tiempo de modo que tenga recursos para financiarse --alimentarse-- mientras la confecciona.

Hagamos un alto aquí y veamos un ejemplo cotidiano de la vida en familia, para darnos cuenta que todo es posible en la vida si hay dedicación y esfuerzo propio; el joven y/o niño estudiante de 7, 8 o 10 años que durante algunos meses, de la ayuda mensual (mesada) que recibe de sus padres, se priva voluntariamente de adquirir comestibles en la hora del descanso en el colegio; al cabo de varios meses ha ahorrado lo suficiente para comprar el regalo del día de la madre y del día del padre, gracias al ahorro de su propio peculio.

Volvamos al ejemplo del pescador, parte del pescado que conseguía todos los días deberá guardarlo en algún lugar fresco para dejar de pescar y así fabricar la red. Supongamos que le lleva una semana de trabajo confeccionar la red. Si antes de la red el pescador vivía de seis kilos de trucha al mes, es decir, un 1,5 kilo por semana, entonces deberá ahorrar 1,5 kilos para poder consumirlo mientras no tenga tiempo de pescar por estar fabricándola. Esto significa que en tres semanas deberá consumir solo un kilo de trucha, pues así le sobrará 0,5 kilos por semana para ahorrar, lo que le dará los 1,5 kilos que necesita para confeccionar su red tranquilamente mientras no pesca. Por supuesto, ello implicará un gran esfuerzo del pescador, que quizá pasará algo de hambre por su ahorro. Una vez que junte el kilo y medio de trucha ahorrado, podrá hacer su red. Y tras esa restricción temporal de su consumo podrá, gracias a la nueva red (su bien de capital), aumentar considerablemente su consumo llegando a los niveles que describimos en escritos anteriores. Pero además del ahorro, el pescador necesitará un elemento único, que no se encuentra en el mundo material: ingenio. Solo la creatividad le permitirá utilizar los recursos ahorrados para desarrollar una tecnología como la red. Gracias a ello, él y su familia podrán finalmente consumir más, contratar gente y enriquecer a toda la tribu, ya que la trucha será más abundante, consiguiendo que su precio disminuya.

Un buen economista entiende que en una economía abierta los dueños del capital son quienes han tenido la inteligencia de innovar, arriesgando sus ahorros, o bien son los herederos de quienes lo han hecho antes que ellos. De estos emprendedores depende que se eleve toda la sociedad. Ellos deben continuar haciendo ese trabajo de innovación



permanente, de lo contrario perderán los negocios que han construido, empobreciéndose a sí mismos y a la sociedad. Me detengo aquí para narrar una anécdota que tuve en mis años de estudio del derecho en La Libre: precisamente discutía calmadamente con un compañero que era de tendencia marxista sobre estos mismos conceptos de economía, él me aseguraba que el Estado era el que producía toda la riqueza, entonces le hice la siguiente pregunta: ¿Ud., cree entonces que el Estado tiene inteligencia para innovar? demuéstrela. Se quedó callado y ahí terminó la discusión.

Continúo, nada tiene que ver la explotación con la riqueza y capital que se acumula en algunas personas o familias. El capital no es trabajo acumulado como sostienen los marxistas. Es ahorro e ingenio individual aplicados. Cuando hay mercados abiertos, ese capital, que genera tanta envidia en algunos, no es otra cosa que el resultado de la creatividad de pocos individuos que producen riqueza para todos. De ahí que sea tan absurdo atacar el capital o a los ricos. Hasta aquí por ahora. continuaremos la próxima semana.

CR. Luis Enrique Tafur Leal

-0-

Buenos días, mi General Rueda, muchas gracias por su saludo semanal y por el de ayer día del Padre, igualmente le reitero mis sentimientos de aprecio.
MY. Wilson Mantilla.

-0-

Buenos días, Señor General Carlos Rueda y gracias por sus palabras expresadas semanalmente, las cuales invitan siempre a la unión que es tan indispensable en estos momentos aciagos que vive el país.
le deseo una semana llena de éxitos extensivos a esa entrañable familia.
MG. Eduardo Santos Quiñones

-0-

Señor Mayor General Rueda, buenas tardes.
Acuso recibo del oficio del señor general Gustavo Pardo Ariza, el cual encuentro muy razonable.
CR. Raúl Castro Ante

Mayor (RA) Leonardo Hernández Quiroga
Secretario General

Coronel (RA) Carlos Acosta Arévalo
Revisión y Consejo de Redacción.

MG. (RA) Carlos Alejandro Rueda Gómez
Comandante "Grupo de Artillería Santa Bárbara"